

# EL OBRERO

AÑO XXXI NUM. 1 484  
Palma de Mallorca 3 de Octubre 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Gran Mitin en la Casa del Pueblo

Organizado por la Agrupación Socialista y el Partido Republicano Federal

El martes día 7 del actual, a las 8 de la noche, tendrá lugar en la Casa del Pueblo un GRAN MITIN en el que se tratarán asuntos de tan vital interés como el impopular proyecto municipal del Gestor afianzado, la derogación del nefasto Código Penal de la dictadura, restablecimiento del Tribunal del Jurado y otros temas de palpante actualidad.

Los oradores serán los siguientes:

Por el Partido Socialista:

Lorenzo Bisbal.

Ignacio Ferretjans.

Un representante de la U. G. T. de Baleares.

Por el Partido Republicano:

El médico D. Juan Trián.

El profesor D. Francisco de Sales Aguiló.

El abogado D. Antonio Pou.

¡Trabajadores! ¡Ciudadanos todos!

Acudid a tan importante acto de ciudadanía.

La Comisión organizadora.

## El alma española vibra por la República

En el mitin republicano que se ha celebrado en Madrid ha quedado plenamente demostrada esta verdad. Jamás como ahora había habido en España tanto anhelo y tanta efervescencia republicana. Nunca el alma española había vibrado tanto por la República y nunca había sentido con más fé y emoción la necesidad de su implantación.

Los siete años de dictadura han hecho ver claramente al pueblo muchas cosas que antes solamente las veía oscuras y ne las daba importancia. Ha visto que esa dictadura, esa vergüenza española que nos ha denigrado ante el mundo liberal y civilizado, no tan solo ha agravado y hecho casi insolubles los problemas vitales de España, sino que se ha dado cuenta de que aquella no fué una obra personal de Primo de Rivera y que alguien de más altas alcurnias le inspiraba y le guiaba hacia la constitución de un régimen de poder personal absoluto en el que el pueblo no tuviera ningún derecho y si solo el deber de obedecer a sus tiranos. El pueblo ha visto que tras de Primo de Rivera estaba el régimen avasallador y despótico que al verse fatalmente caído y muerto por el peso de su propia podredumbre moral echaba mano de sus maniqués para que le sirvieran de escudo y le salvaran. Ha visto que el culpable medular de la dictadura y el responsable de todos sus males no eran los que figuraban como dictadores, sino los que lo eran en realidad. Ha visto, en fin, que el régimen de la Monarquía, inadaptable al progreso político y social de los tiempos modernos e incompatible con la libertad y el derecho ciudadanos, era el culpable de todo lo que viene ocurriendo en este desgraclado país español, digno de ser mejor regido.

De ahí la efervescencia, el entusiasmo y la fé del pueblo español por la República en los presentes momentos, en cuya forma democrática de gobierno ve la clave de su derecho y de su soberanía.

Excusado es decir que en esa vibración popular por la República española no solamente no falta el alma de los socialistas, sino que en sacrificio de dicha forma de gobierno, que es la nuestra, estamos dispuestos a darlo todo, incluso la vida.

LO QUE NOS TACHABA

LA CENSURA

## Carta Abierta

A LOS REPUBLICANOS DE LA BARRIADA DEL PUIG DE SAN PERA

Estimados correligionarios: sintiendo necesidad de comunicarme con vosotros y siéndome imposible hacerlo personalmente con todos y cada uno, me permito dirigiros la presente para felicitaros por la insuperable labor que nuestro genial concejal, D. Antonio Coll Manresa, viene desarrollando en nuestra Casa Consistorial, la cual labor ha sido dignamente rematada, como sabeis, por su valiente y recia intervención, en la última reunión plenaria, al votar en contra de la propuesta presentada por el herejote concejal republicano D. Francisco Villalonga Fábregas, consistente en que se desentronizara de dicha Corporación la imagen del Corazón de Jesús, acuerdo que fué tomado al amparo de la dictadura Primo-Riverista, es decir, cuando el pueblo liberal, «perturbador» y «caótico» no estaba representado y si lo estaban todos los estamentos de orden..... sepulcralmente trágico.

Como que tan singular conducta de nuestro consagrado concejal redundaba en honra y provecho de las sanas costumbres y no en beneficio de su enigmática economía personal. (¿Quién lo pensará?), creo llegado el momento de exteriorizar nuestro agradecimiento haciéndole un homenaje, que, salvo vuestro mejor parecer, podría consistir en abrir una suscripción popular y de cuyo producto regalarle un gorro frigio y una medalla del sagrado corazón de Jesús; el gorro frigio para lucirlo en sus cotidianas excursiones de catequización Republicano-Reformista; por las tabernas y merenderos del Mollet y Atarazanas, y la medalla para sostenerla en las procesiones y demás solemnidades religiosas a que el concejal republicano del flamante 5.º Distrito es tan aficionado.

Logrado esto, si lo aceptais, y como que no hay nada tan acertado como una retirada a tiempo, os propongo fratels de convencer a nuestro austero concejal de que, para evitar que pudiera palidecer la brillantez de su ejecutoria edilicia, conviene que aproveche la presente oportunidad de hallarse en la cúspide de la gloria para retirarse a la vida privada que bien ganado tiene el

reposo quien tiene libradas tan rudas y resonantes campañas en pró de... sí mismo.

En espera de que acogeréis bien esta mi modesta iniciativa, os saluda fraternalmente vuestro amigo.

ES REPUBLICA DE SE MUREDETA  
Palma 8 de Julio de 1930.

## Laicismo

La lucha contra la absurda intromisión de la Religión en el Estado, vá a tener pronto en nuestra ciudad reunidos en una entidad a gran número de ciudadanos concientes, es necesario que todos los que sienten en su espíritu el deseo de que nos incorporem al ritmo europeo dejen su habitual apatía y acudan a engrosar las filas del egénito Laico, los momentos actuales son de decisión, de actividad, el pueblo español está escribiendo la página histórica de su regeneración, las cobardías solo sirven para que se ceban sobre ellas los tiranos de siempre.

Yo no reconozco derecho alguno a las Religiones, a no ser el de ser relegadas a los museos, pero ante el arraigo que han tomado en esta nación, debido a la ignorancia, y debido a aquel falso concepto que de la libertad tuvieron los que por su capacidad y estudio llegaron a descifrar el mito que encierra en si toda creencia, pero que por libertad no creyeron debían imponerse al vulgo que sin examen aceptaba y acepta todas las noíeces que los encargados de perpetuar el atraso infiltran en los cerebros desde su más tierna infancia, no puedo menos de congratularme que en estos días de inquietud no quede olvidada la lucha para la destrucción del entrometido poder religioso en los destinos de la Nación que por la diversidad de sus componentes debe tener para todos el mismo rasero y una misma consideración.

Nunca como ahora la cobardía ha sido mayor, al que lucha contra el poder absoluto de una creencia se le cierran todas las puertas, la persecución y la cizaña no respetan el hogar ni la familia, en todo se inmiscuyen, todo lo volcan y lo malogran.

Al fin pues unos esforzados levantan la bandera del Laicismo, ne deben faltar a la incorporación ningune de los hombres ni de las mugeres, militen en el partido político que quieran, esto allí no interesa, solo es de capital importancia que reconozcan que la religión debe estar en el templo y no en la calle, que deben respetarse mutuamente todos los conceptos que se emitan, por que nadie puede afirmar ninguna de las creencias que están extendidas por todo el mundo.

Felicitémonos, La Liga Palmesana Laica, filial de la Nacional, será un he-

cho que traerá para nuestra ciudad aquel grado de civilización europea que hoy con su extemporáneo fanatismo la embrutece y la denigra.

Ciudadanos concientes: a formar en las filas de la Liga.

MARTI

29 Septiembre 1939.

## Picotazos

De «Correo de Mallorca» y en mallorquín:

«...l'homenatge «degut i merescut» segons la revista, al qui fa poc publicà un article inímic de lo que estima Mallorca més que la seva llengua i la seva literatura.»

Con decir el articulista que en Mallorca un sector de opinión ama la religión por encima de su lengua y su literatura, está dicho todo cuanto puede decirse de un pueblo (o sector) pusilánime, atemorizado por fantasías, incapaz de presentarse delante del mundo como un pueblo progresivo y amante de la libertad...

Pero se le olvidó emplear la palabra sector y ha pasado a significar que Mallorca entera está de su parte.

Falso. Nosotros amamos nuestra lengua y nuestra literatura, pero queremos también que se respete el ideal de cada uno, cosa que no cuadra en la religión católica.

\*\*\*

Y luego añade:

«Si l'adhessiò s'hagués limitada al poeta, la cosa no tendria tanta importància; pero la revista s'entusiasma pel pensador; i ja en sabem un poc massa dels pensaments del pensador i del seu ideari tan oposat al de Mallorca i al de la Església Catòlica.»

¿Que usted sabe mucho de los pensamientos del pensador? Creemos que no lo bastante.

¿Que le parece a Manitas la intransigencia de su correlligionario Sr. Cortés? ¿Cuáles son los intransigentes?

Su duda al buen Cortés le ha parecido bien mezclar el humanismo con la religión eclesiástica-romana, de una manera tan impropia, que nos parece poco correcto para un hombre de su cultura ir buscando lo que no se puede hallar en parte alguna.

\*\*\*

«Correo de Mallorca» ha sufrido una pequeña reforma; que, a decir verdad, va a resultar del agrado de los venerables.

Se trata de haber inaugurado una sección de «Minucias» la cual, poco más o menos, tiene al mismo fin que nuestros Picotazos.

¡Ah! Pero aquello es angelical, divino, supraterrrenal, pues que leyendo a Lois parece que se está delante de «Las Lamentaciones» de Jeremías.

\*\*\*

A Luis León no le han gustado las declaraciones del ex-bolchevique Nin.

Bueno: en principio está conforme, pero en eso de la educación de los niños... encuentra mal que el estado se encargue de ellos. Dice que van a tener mala educación, pues habrá que

educarlos en asilos, fuera del amor filial y del buen maestro.

Con que ¿no se educarán bien en los asilos? ¡Buen servicio hace el hermano a su causal!

¡Y pensar que en España tiene la Iglesia el monopolio asilero!...

\*\*\*

¿No lo decíamos?

Ya tenemos unión de liberales con don Santiago por cabeza visible.

Y lo bueno será que irán a salvar a España cuando se les flame desde las alturas monárquicas.

¡Si llegan a entrar en el poder!

Suerte que el pueblo ha aprendido un poco de lección político-desastrosa para no dejarse engañar otra vez.

\*\*\*

Don Jacinto ha dejado de lado «Los intereses creados». Era una mala broma gastada al pueblo por su imaginación, y se dispone a ser más monárquico que... el que sea, hasta tanto los socialistas estemos incapacitados.

Déjenos don Jacinto que probemos y no adelante juicios que pueda resultar más infantiles y mágicos que «La pata de cabra.»

Pic

## Temas mutualistas

### Recuerdos

Leyendo estos días el portavoz de la cooperación catalana «Acción Cooperativa» correspondiente al 5 del actual, pasó por ante mis ojos una reseña de un acto de propaganda mutualista en el que toma parte, entre otros, el inteligente mutualista y cooperativista catalán Evaristo Salat.

En la breve crónica a que me refiero y, describiendo la disertación que llevó a cabo Salat, leo con avidez e interés, con cuanto entusiasmo expuso ante la concurrencia a dicho acto; la importancia y beneficios que reporta a la clase obrera la Quinta de Salud «La Alianza», de la cual actualmente es su vicepresidente, después de haber ocupado con anterioridad el cargo de secretario-contador.

La denominación de la Quinta de Salud «La Alianza» viene a recordarme aquel grato placer que tuve de visitarla con motivo de mi asistencia al Congreso Nacional de Cooperativas de España, celebrado en Barcelona, hace justamente un año.

Después de inaugurada la exposición de anuncios y prensa cooperativa internacional, salimos los congresistas para visitar las entidades de carácter mutual y cooperativo de mayor importancia y, a instancia del camarada Salat, tomé el auto que indicome, dirigiéndonos a realizar la expresada visita, la que nunca borraré de mi memoria por la grata impresión que de ella recogí y por la amable acogida que en todas las entidades visitadas nos dispensaron.

Después de haber estado en varias cooperativas, nos llevaron como final de nuestra excursión, a visitar la Quinta de Salud «La Alianza».

¡Con cuánto gusto volvería a visitarla para hacerme mejor cargo de su organización y administración!

Fué una visita relámpago porque el tiempo apremiaba, pero aprovechada, porque Salat, que nos sirvió de CICE-RONE, nos enseñó todas las dependen-

cias, nos hizo una detallada exposición de su funcionamiento y de los servicios que presta a sus asociados.

Situada en las afueras de la capital se eleva majestuosamente su elegante edificio, construido al efecto para alojar sus asociados que tengan necesidad de ser operados, o curados de alguna dolencia.

Contiene un sin número de habitaciones, todas debidamente ventiladas, enladrilladas y paredes estucadas, para que la limpieza pueda ser efectuada con máxima facilidad. Estas habitaciones están provistas de dos camas de hierro esmaltado en blanco, una para el enfermo y la otra para el familiar que quiera acompañarle.

En todas partes resalta la higiene y limpieza más escrupulosa, quitándole aquel mal olor a hospital que conocemos.

Lo que me llamó más la atención, fué el servicio de enfermeras que tienen establecido, con lo cual están muy bien atendidos los desgraciados enfermos allí alojados.

Ejercen esta profesión, lindas muchachas pulcramente vestidas de blanco. No llevan cruces ni rosarios para atormentar a los pobres enfermos en las tristes horas de su agonía, como sucede en otras instituciones que se aprovechan de la debilidad del moribundo, para hacer triunfar los ideales de algún sector, sea o no creyente el enfermo.

Está dotada de todos los adelantos modernos para realizar cualquier operación, contando con un selecto cuerpo de facultativos que asisten a los alojados.

Dispone de una cantidad de radium para tratar la terrible enfermedad del cáncer.

En una palabra, es una institución que no debería faltar en ninguna región.

Los asociados con una modesta cuota mensual contribuyen al sostenimiento de esta importante mutualidad y cuando tienen necesidad de sus servicios con una ínfima cuota diaria tienen derecho a todos los de la Institución.

Con ello el obrero catalán tiene un gran apoyo en los momentos que más lo precisa y, no tiene necesidad de acudir a esas clínicas que la de menor categoría cobra quince pesetas diarias, y no se le dá el trato que en «La Alianza» recibe, pues, todo el personal se esmera en servir bien al asociado, porque sabe que si así no lo hacía, desde la Junta General de la entidad pueden pedir las responsabilidades a que hubiese lugar.

Los obreros catalanes pueden estar orgullosos de contar con una institución tan provechosa como la que acabo de describir.

¡Lástima que nosotros mallorquines no podamos invitarles para enseñarles galardones de esta naturaleza!

Esto no obstante, trabajaremos con denuedo, lucharemos con toda nuestra fé y entusiasmo para llegar a la constitución de todas aquellas obras mutual-cooperativas que puedan, sino hacer desaparecer, atenuar, en el grado posible, las miserias humanas que padecen injustamente, los que más derecho tienen a gozar del bienestar, como es la clase productora, compuesta por todos los obreros.

Recojamos ese rayo de luz que desde el faro de la Quinta de Salud «La Alianza» quiere iluminarnos en el camino del mutualismo.

Fundad, obreros mallorquines, mutualidades locales, cuanto antes mejor, y cuando hayáis realizado esta obra básica, robustecida por vuestro entusiasmo y el trascurso del tiempo, organicemos la federación de mutualidades obreras, para coronarla después, con una institución

que pueda atender las desgracias que azotan a la clase trabajadora.

Haciendo ésto, haremos obra humanitaria, haremos obra constructiva que, las generaciones venideras, deberán agradecer siempre.

J. MONSERRAT PARETS

Luchamayor 7-9-39.

## MARGINALES

### El Socialismo se acerca

El mundo sigue en ardiente ebullición.

Hay revoluciones en China, en el Perú, en la Argentina, en Nicaragua. Ha habido tentativas de establecer, aunque inútilmente, la monarquía en Portugal y en Hungría. Luchas internas en Italia por culpa del fascismo. En Rumanía, el condeudante rey Carol, vuelve a ocupar el trono, después que hubo abandonado a su amante y ha reanudado la vida conyugal, con el beneplácito de sus gobernados y *tutu contenti*.

Hay dictadura en Polonia y continúa la semidictadura en nuestro desgraciado país, con la promesa hecha al pueblo español, de que pronto (¿?) habrá unas elecciones. Se confirma el antiguo refrán: «En todas partes cuecen habas.»

No hay efecto sin causa y la causa de las revoluciones se advina que es en el vano empeño de obstaculizar la marcha ascendente de la democracia por parte de la burguesía, que ve en peligro sus climientos y el pronto derrumbe del edificio, ya frágil, en que asienta su absurda posición.

Para contrarrestar el creciente avance del Socialismo, ha surgido el fascismo, experimento histórico condenado al fracaso y que ha tenido su más recio defensor en Benito Mussolini, tránstuga de la extrema izquierda y padre de la criatura.

Por eso la burguesía, temerosa, acobardada ante el progreso de la democracia socialista, quiere ver si atrasarla lo que más pueda, el advenimiento de esta, traicionando las instituciones que el mismo pueblo se ha dado e implantando dictaduras para amordazarle e inutilizarle en sus augustas funciones ciudadanas. Pero es lo mismo que poner una pared en medio de un río; las aguas suben por encima y corren como si tal cosa. Las dictaduras que se implantan, como son ilegales, sin consentimiento del pueblo, al cabo de cierto tiempo, caen estrepitosamente cual frágil castillo de naipes. La ley biológica lo manda: todo está sujeto a continua transformación, todo cambia. Todo lo que no posea una sólida base para sostenerse, al fin se viene al suelo.

También pasa lo mismo con los regimenes de gobierno. Después de la guerra del 14, han desaparecido monarquías e imperios absolutos, cuyos reyes y emperadores se decían enviados de Dios, pero que así mismo cayeron. La infame esclavitud dió paso a la no menos odiada servidumbre y de ésto al proletariado de hoy. También éste se transformará, por medio del Socialismo, en un sistema colectivista, en el cual se

dará fin al humillante salario y todos tendremos derecho al disfrute, por un igual, de la riqueza social, ya que habrá desaparecido la propiedad privada de los medios de producir y cambiar.

Lo que pasa hoy en el mundo es la consecuencia del mismo desarrollo del capitalismo, el cual se ve impotente para subsanar el mal que origina entre la sociedad, motivado por el sistema de la propiedad individual y principalmente por el avance del maquinismo, creando cada día conflictos sociales de origen económico, cuya solución no puede darla el capitalismo. De nada sirve la racionalización del trabajo, ni el subsidio a los parados, sólo eso son paliativos, pero no soluciones al problema.

Solución hay una. El Socialismo. Por eso los trabajadores, si quieren ir de verdad al logro de su total emancipación, tienen que unirse con los demás compañeros en el ejército socialista, para así luchar con éxito por derrocar el sistema capitalista, origen de los muchos males de hoy.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

## Notas de Menorca

### SUCURSAL DE LA CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ

Se inauguró en Mahón una espléndida sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de Barcelona, Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión para Cataluña y Baleares, en cuya sucursal se ha instalado una biblioteca popular gratuita y un Dispensario general y especializado para las mujeres obreras. El Director General de dicha Institución invitó a la Unión Socialista Menorquina a los actos inaugurales de la Sucursal, consistentes en una misa, bendición de los locales y un banquete, contestándose a esta invitación, que se agradecía la atención tenida, pero que no podía aceptarse, puesto que, razones de conciencia, impidían concurrir a funciones religiosas y, por tanto, un elemental sentido de prudencia obligaba a no asistir tampoco al banquete.

### REUNIONES DE LA UNIÓN SOCIALISTA MENORQUINA

La Comisión Ejecutiva de la Unión Socialista Menorquina celebró reuniones con los afiliados de Mahón y Ciudadela, preliminares de la Asamblea extraordinaria que tuvo lugar en Ciudadela. En esta Asamblea se dió cuenta de la dimisión del compañero Guillermo Triay Mús del cargo de Presidente, por no poderlo atender, siendo elegido por unanimidad para sustituirlo en dicho cargo el compañero Juan Simó Vinent. Se acordó también constituir el Subcomité de Ciudadela de la Unión Socialista, acordándose por unanimidad quedara formado por los siguientes compañeros: Presidente, Rafael Pons Mol; Secretario, Miguel Ribot Franco; Tesorero, Pedro Mascaró Vidal; Vocal 1.º, Magín Carretero Barber; Vocal 2.º,

Miguel Carreras Villalonga. Por dimisión del Vocal-delegado de Ciudadela en el Comité de la Unión Socialista, compañero Juan Juaneda Pons, también por no poder atender el cargo, se acordó por unanimidad elegir Vocales-delegados de Ciudadela a los compañeros Presidente y Secretario del Subcomité de aquella localidad, por corresponderle reglamentariamente un Vocal-delegado más, dado el aumento de afiliados habido últimamente en Ciudadela.

### LA «ESCUELA PRÁCTICA» DE CIUDADELA

El año 1914 se inauguró en Ciudadela un magnífico edificio destinado a Escuela Laica, la cual, después de algunos años de funcionamiento, tuvo que cerrar sus puertas por diversas causas. En vista de que en aquella localidad la enseñanza de los niños está monopolizada por centros religiosos y la enseñanza oficial es insuficiente para las necesidades de una población de once mil almas, pues solamente el Estado sostiene una escuela de niños y otra de niñas, nuestro correligionario José Pons Menéndez ha patrocinado la reapertura de dicha Escuela con la denominación de «Escuela Práctica». El edificio ha sido completamente remozado, tiene un aspecto agradable por su blancura, está bien ventilado y con suficiente luz natural y cuenta en la entrada con un jardín y en la parte posterior con un amplio campo para juegos. El material pedagógico es abundante y modernísimo y la instalación de wáter, duchas, lavabos, etc., es completísima.

La Escuela se halla a cargo de nuestro correligionario el profesor Angel Muerza, de Madrid y la matrícula de alumnos se ha cubierto con exceso.

La apertura de la «Escuela Práctica» se efectuó con toda solemnidad, haciendo acto de presencia todo el pueblo liberal y trabajador de Ciudadela y estando representadas diversas entidades, entre ellas la Unión Socialista Menorquina. En el local-Escuela hubo suelta de palomas, concierto por una banda de música y por los dos orfeones ciudadelanos, elocuente discurso por el camarada Pons Menéndez, lectura de unas inspiradas cuartillas por don Guillermo Torres, miembro del Patronato de la Escuela, y conferencia a cargo del inteligente Profesor Angel Muerza, que desarrolló admirablemente el tema «A través de la Pedagogía y la Cultura». El numerosísimo público aplaudió con mucho entusiasmo las intervenciones de todos los que tomaron parte en el acto de apertura de la Escuela, que resultó una buena jornada para el verdadero liberalismo ciudadelano, que debe hacer cuestión de honor el sostenimiento y progreso de la Escuela inaugurada, que ha de formar la conciencia de los hombres de mañana, libre de prejuicios religiosos.

### MANIFIESTO DE LA UNIÓN SOCIALISTA MENORQUINA

Por fin ha sido repartido el manifiesto que la Unión Socialista Menorquina dirige a la opinión pública y que lleva fecha de abril último. Al dorso se le ha impreso esta nota: «Lector: Fijese que este manifiesto lleva fecha del mes de Abril. En cambio llega a sus manos seis

## Mitin de carácter pacifista

Organizado por la Juventud Socialista Palmesana tendrá lugar el Domingo día 5 de octubre, a las 10 de la mañana un gran mitin de carácter pacifista, con ocasión de celebrarse en toda España la Semana Juvenil, en el cual harán uso de la palabra varios compañeros de la Agrupación y Juventud Socialistas.

¡Trabajadores y ciudadanos! ¡Asistid a este mitin como protesta contra la guerra! ¡No deben faltar todos los que amen la paz y odien la guerra como una de las plagas más horribles que sufre la humanidad!

¡No debe faltar nadie el día 5 de octubre!  
Tendrá lugar el acto en la Casa del Pueblo.

meses después, porque durante los cuales no autorizó su reparto la autoridad gubernativa.»

### CONSTITUCIÓN DE LA LIGA LAICA DE MENORCA

Ha quedado legalmente constituida la Liga Laica de Menorca, filial de la Nacional, que tendrá su domicilio en la Casa del Pueblo Republicana de Mahón. Se ha elegido por unanimidad la siguiente Junta Directiva: Presidente, don Pedro Pons Sitges; Vice-presidente 1.º, nuestro correligionario José Mercadal Pons; Vice-presidente 2.º, Pedro Febrer María; Secretario general, nuestro correligionario Miguel Gelabert Teixidor; Secretario de actas, Deseado Mercadal Bagur; Tesorero, José Llabrés Copdevila; Contador, José Olives Seguí; Vocales-delegados de Mahón, Máximo Arbóna Magno y Francisco Carreras Coll. Los Vocales-delegados de los demás pueblos de la isla, los eligirán los afiliados de los mismos.

Ha ingresado como afiliado protector la Unión Socialista Menorquina, que tuvo la iniciativa de constituir la Liga Laica en esta isla y que por ello recibió una carta de la Liga Nacional Laica, congratulándose por el entusiasmo que acusa tal iniciativa y haber sido secundado por valiosos elementos de Ciudadela, Alayor y Mahón, que hace pensar en un próximo halagüeño, en esta isla, que sabrá responder a su abolengo liberal tradicional.

ROTGER

Mahón, 28 Septiembre 1930.

## Charlas en la Casa del Pueblo

El pasado jueves día 25, tuvo lugar en el local de los trabajadores, la segunda charla que estuvo a cargo del camarada Ignacio Ferretjans, desarrollando el tema: «Porque somos socialistas».

Presentó al orador el compañero Juan Lladó, quien dijo que no era necesario presentar al compañero Ferretjans, por ser ya muy conocido por su actuación sindical.

El camarada Ferretjans, con su peculiar maestría y fácil oratoria, pronunció un bello discurso, en el que expuso magistralmente lo que es el ideal socialista, diciendo que el socialismo lo

encontramos ya en varios pasajes del Antiguo Testamento y cita las palabras del profeta Isaías que decía que el que cultivaba un pedazo de tierra, justo era que comiese sus frutos.

Encuentra—el orador—muy acertada la frase de Renán de que Jesucristo fue el primer socialista, porque con el cristianismo, el socialismo tiene puntos de coincidencia.

Empezó el socialismo a desarrollarse con los ensayos de colectivismo de Fourier, Blanqui, Roberto Owen y otros, siendo Charles Marx el que dió las normas verdaderas a los trabajadores para ir en pos de su emancipación y a tal efecto escribió la obra cumbre «El capital», que es para los socialistas lo que la Biblia para los cristianos.

Califica a la Revolución francesa de un gran hecho de la humanidad, ya que ella al establecer el sufragio universal para todos los ciudadanos, era que reconocía a todos los hombres como a tales ciudadanos. Ahora que ha habido pueblos que no han sabido usar de esa conquista de igualdad política y social, citando a España, que por no haber tenido educación política suficiente, permitió que viniera una dictadura.

Se extendió en amplias consideraciones acerca de la actualidad política de nuestro país y dijo que para salvar a España del caos en que se halla, es necesario el cambio del régimen por una República. Invitó a todos los trabajadores, manuales e intelectuales, a que ingresen en el Partido Socialista, porque él es el que ha de conducir a los trabajadores hacia su emancipación definitiva.

El compañero Ferretjans, al terminar, fué muy aplaudido.

El Presidente anuncia para la próxima charla a D. Andrés Crespi, Profesor del «Colegio Cervantes» que desarrollará el tema: «El jornal baix el punt de vista socialista.»

## Rectificando

En el número de este semanario correspondiente al día 19 del mes pasado, publicamos un artículo con el epígrafe «Una injusticia en puertas», en el cual decíamos que en un concurso convocado por la Diputación para proveer, [previa oposición, dos plazas de pensionados, una para música y otra para la de canto, habíase presentado entre los concursantes, que deben ser hijos de padres po-

## CICLO DE CHARLAS

ORGANIZADO POR LA JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA

El próximo jueves día 9 de Octubre, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar la cuarta, en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, la que correrá a cargo de nuestro compañero Juan Monserrat Parets, quien desarrollará el sugestivo tema:

### “El programa socialista: Comentarios,,

¡Trabajadores! Asistid a estas charlas y tendreis ocasión de aumentar vuestros conocimientos.

La entrada es libre.

bres, un hijo cuyo padre es un alto funcionario del Estado, con 12.000 pe etas anuales, con el alquiler de la casa pagado por el Estado y que dicho señor padre posee fincas.

Ese señor se ha presentado a nosotros rogándonos hagamos constar que él no posee fincas, que no cobra 12.000 pesetas anuales, sino 10.000.

Nosotros, rindiendo culto a la verdad, rectificamos con gusto; pero lo que declamamos que un hijo de buena familia no debe figurar en un concurso expresamente convocado para jóvenes que carecen de medios para costearse los estudios, lo sostenemos igualmente, 10.000 pesetas anuales de sueldo no los gana cualquiera. Y un hijo de un padre con ese sueldo y que además no paga alquiler de casa, repetimos no debe figurar en un concurso convocado para jóvenes que no tienen medios de fortuna.

Esta es nuestra opinión.

### Unión Tipográfica Balear

Listas de donantes a la suscripción abierta por esta Sociedad para socorrer al compañero internacional Franz Landerk.

De la Juventud Socialista.—Antonio Gil, 0'50 ptas.; Agustín Lladó, 0'30 id.; José Bernat, 0'30 id.; Juan Lladó, 1'00 id.; Ramón García Galán, 0'50 id.; Rafael Alcoy, 0'50 id.; Pedro Soler, 1'00 id.; Matías Mascará, 1'00 id.; Pedro Pascual, 1'00 id.

De la imprenta Colomar.—Matías Bosch, 0'50 id.; Jerónimo Morey, 0'50 id.; Juan Albertí, 0'15 id.; Francisco Saborit, 0'15 id.; Benito Rosselló, 0'15 id.; Miguel Cardell, 0'15 id.; Vicente Guasch, 0'05 id., Antonio Palmer, 0'15 id.

De la imprenta Francisco Soler.—Manuel Beltrán, 0'50 id.; Antonio Arrom, 0'30 id.; Miguel Qués, 0'50 id.; José Bernat, 1'00 id.; Bartolomé March, 1'00 id.; Pedro Albertí, 0'50 id.; Pablo Amengual, 1'00 id.; Isidro Llinás, 1'00 id.; Guillermo Marimón, 0'50 id.; Pedro Soler, 2'00 id.; Carlos Riobello, 0'50 id.

De la imprenta Juan Guasp.—Jaime

Bauzá, 0'50 id.; Jesús Llaurubia, 0'25 id.; Gabriel Alemany, 0'30 id.; Sebastián Obrador, 0'50 id.; Arturo Bauzá, 0'25 id.; Jorge Mora, 0'25 id.

De «El Día».—Jaime Pueyo, 0'50 id.  
De Gráficas Mallorca.—José Canals, 0'50 id.

De «La Almudaina».—Antonio Miralles, 0'50 id.

De la imprenta Independencia.—Ramón Mulina, 1'00 id.; Bernardo Borrás, 0'50 id.; y Sebastián Colomar, 0'50 id.—Total 22'45 ptas.

### Juventud Socialista Palmesana

#### NUEVOS CARGOS

En la junta general celebrada el día 14 último, fueron nombrados los siguientes cargos:

Para Vicepresidente el compañero José Bernat y para Secretario el compañero Ramón García Galán.

#### A L T A

Ha sido dado de alta en esta entidad, el compañero austriaco, camarada Franz Janecck, al cual damos la bienvenida y la expresión de nuestra alegría por tan

valiosa adquisición, por ser muy inteligente y simpático en alto grado.

Por A. de la J. D.  
El Secretario,  
R. GARCIA GALÁN

### El Desarrollo y Arte

SOCIEDAD DE OBREROS EN MADERA  
(CASA DEL PUEBLO)

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a Junta General extraordinaria que se celebrará día 6 del corriente a las 8 de la noche, para tratar y en su caso resolver el presente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Presentación de proposiciones para el Congreso.
- 3.º Tratar de formar una sección de Socorros.
- 4.º Dar cuenta de un comunicado.
- 5.º Ruegos y preguntas.

Palma 2 de octubre de 1930.

EL COMITÉ

Es obligación del asociado asistir a las reuniones.

Imp. G. M.—Palma

## Jaime hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

INMENSAS BARATURAS  
en Mantas de Lana Mallorquinas  
en todas sus clases y tamaños, las que se liquidan a precios  
más baratos que en la misma fábrica

Grandes surtidos en todos los artículos de entre-tiempo

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

VENTAS AL CONTADO